

Gerona... 150 Ptas. Trimestre

Fuera... 200 Ptas. Trimestre

Extranjero... 300 Ptas. Trimestre

Anuncios y Remitidos a precios convencionales.

No se admite colaboración espontánea.

Ciudadanía

Semanario Republicano Autonomista

Solo se insertarán escritos en defensa propia ó denunciando abusos, injusticias, etc. siempre bajo la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Toda la correspondencia al Director

AÑO II SEGUNDA ÉPOCA

Gerona, 18 de Junio de 1911

REDACCION Y ADMINISTRACION: «Unión Republicana», Calle del Carmen

Núm. 22

La audacia de los Jaimistas

Estamos en un período algido de protestas jaimistas. Apenas dejan pasar cosa alguna, que de cerca ó de lejos sea contraria á su manera de pensar ó de sentir, sin la correspondiente bronca que á veces degenera en riña, otras en batalla y algunas en tragedia. Nadie se explica como se han vuelto tan susceptibles, tan batalladores y tan audaces los que tiempo atrás sólo rezaban y se divertían honestamente metiditos en las iglesias y en sus círculos, donde procuraban camelar alguna bella con dote para mejor pasar esa pícaro existencia con menos pena y mejor honra y gloria del Señor.

¿Es que resucitan los bélicos atavismos de su raza? ¿es que en la actualidad son hostilizados? ¿es que han perdido la paciencia ante la provocación constante del gobierno liberal? Todo pudiera ser, pero es casi seguro que nada de esto ha sido.

Silban, pegan y gritan bajo cualquier pretexto porque se dan cuenta que sin esa agitación, que sin estos arranques, su existencia pasaría desapercibida y su causa echada en olvido. Sus travesuras más ó menos trágicas les sirven de reclamo.

Su rey está lejos y se acuerda poco de ellos, no es ya el famoso Carlos VII escribidor de cartas en estilo familiar, con cada tu cariñoso que encendía el alma del más frío; el buen Jaime es más reservado y más distraído, vive en perpetuo silencio; sin las narraciones de algún súbdito fiel que de vez en cuando le visita apenas sabríamos que existiera. Por otro lado los veteranos se extinguen; aquellos que se familiarizaron con las balas y los horrores de la guerra van cayendo uno tras otro bajo el filo de su fatal guadaña; la Providencia misma (salvo en la lucha de San Feliu de Llobregat, donde les permitió matar algunos radicales sin grandes pérdidas por su lado) parece les va dejando de su mano. Además hay que aprovechar la actividad, el desparpajo, la nerviosidad ratonil de este diputado por Gerona

que tanto hace reír y tantas energías reúne en su desmedrada personilla; el instante es supremo, no hay que dudar; las disposiciones cabecillescas de D. Dalmacio sirven para el caso. El partido jaimista, pues, actúa bajo la imperiosa necesidad de meter escándalo á todo trance; todo antes que el frío olvido y que su muerte por consunción. Canalejas les está cabando la sepultura.

Sabido esto, nosotros creemos que mientras el daño no sea cosa mayor debemos permitirles todos los desahogos que su estado reclame.

Si se envalentonaren peor para ellos; entonces verían como les costaría la torta un pan.

Entretanto, no hay que dar más importancia de la que tienen las anagazas clericales. Por eso no hallamos acertada la idea que se ha echado á volar por ahí, de celebrar un mitin en la Plaza de Toros para protestar del comportamiento de D. Dalmacio. Sería darle demasiada importancia. Un tan grande acto político para hombre tan pequeño desdice de la seriedad republicana. De los malos diputados se protesta en las urnas y en ningún otro lugar, ¿con que derecho íbamos á reírnos luego de los disparates y baladronadas dalmacianos si le hablamos concedido nuestro tiempo y nuestras palabras, y habíamos congregado á todo un pueblo para exteriorizar un sentimiento de antipatía?

Comprendemos que los que se sienten oradores vivan en la impaciencia, y aprovechen cualquier cosa para lanzarse á perorar, pero por Dios, que tengan calma; que esperen mejor ocasión, porque si hoy organizásemos un mitin contra D. Dalmacio mañana lo organizaríamos para un misero requeté por el solo hecho de haber silbado la película de Sixto V. Para el requeté basta un polizonte que le eche del local, para D. Dalmacio hay de sobras con dejarle que siga siendo el hazme reír de Congreso.

Antonio León

La conjunción Republicano socialista en marcha

Según leemos en nuestro querido colega «Jaén Federal» en una votación que se llevó á cabo para designar el candidato que en las próximas elecciones parciales á diputado á Cortes tienen que verificarse en aquel partido, quedó designado por la conjunción Republicano-socialista, el que ya lo fué por este distrito nuestro inolvidable amigo D. Eduardo Fernández del Pozo.

La proclamación de D. Fernández del Pozo, hecha según la verdaderas prácticas democráticas por el sufragio de sus propios electores, nos hace concebir muchas esperanzas en su triunfo definitivo, lo que para Jaén, y para el partido republicano federal, sería de muchísima trascendencia.

El día 4 del corriente estubo en Jaén el valiente diputado á cortes por Figueras señor Salvatella el cual fué grandemente obsequiado, tomando parte en un mitin en unión del candidato señor del Pozo y otros conocidos federales jienenses.

El entusiasmo que reinó fué indescriptible, y con tal motivo se pronunciaron frases de amor y de respeto para nuestra región y para nuestros nombres.

La intervención de la U. F. N. R. en la política española, integrando la conjunción republicano-socialista empuja á dar sus frutos. Alomar en Madrid y Salvatella en Jaén conquistando las simpatías y atrayéndose las amistades, son una bella muestra de que el republicanismo catalán tiene en la actualidad una fuerza incontrastable y una vitalidad poderosa. Á la cual rinden plena justicia nuestros hermanos en república del resto de España.

Sirva esto de lección á los amigos de por acá que, encastillados en ridículos purismos, aun creen que hablar y actuar en nombre de nuestra pequeña patria equivale á mancillarse y empequeñecerse.

No podemos terminar estas líneas sin saludar entusiastamente al pueblo de Jaén y desear á nuestro amigo el señor del Pozo un éxito aplastante sobre sus enemigos; los monárquicos y republicanos averiados de aquel distrito.

Don Dalmacio delatado por la Chelito

En las páginas de «España Nueva», en la sección que este colega madrileño ha abierto para conocer la opinión de las artistas sobre lo moral en el

teatro, hallamos unos suculentos párrafos que copiamos para regocijo de los beatos y castísimos electores del diputado por Gerona que aún creen en la sinceridad de ciertas actitudes.

Ahi van los párrafos: «A mi juicio, es una ridiculez la formación de esas «Ligas» contra la pornografía. En los teatros en que el espectáculo sea algo picaresco, el que entra ya sabe lo que ha de ver. Las personas que se asusten por tan poca cosa que no entren. «Que vayan á los «sábados blancos» Pero lo más chocante es que muchos de esos diputados y senadores que aguden á la primera fila de bufaca. En Barcelona donde yo resido habitualmente, siempre he visto en el Alcazar Español, y en el Eden Concert, á los más significados individuos de la Defensa Social. Ese Don Dalmacio, que ahora mete tanto ruido, no salía de «La Pajarera» un Salón del Paralelo, y más de cuatro veces tuvieron cuestiones y «broncas» él y sus amigos por escandalizar y pedir la «Pulga». Esto lo sabe todo Barcelona.

Y nada más, porque no me gusta ser latosa.»

Institut medic social de Catalunya

En la décima conferencia organizada por el «Institut Medic-Social de Catalunya» en el Ateneo Barcelonés, el Dr. Mestre Puig, de Molins de Rey, disertó sobre los estados neurosicos de las solteronas y á este propósito estudió las condiciones orgánicas y sociales del celibato en las mujeres. Después de definir y limitar las que con el nombre de solteronas designaba, describió sucintamente los síndromes más á menudo observados en ellas, y los agrupó en dos tipos: el seco ó hombruno y el florido ó infantil. Desde el punto de vista nosotático, incluyó dichos síndromes entre los propios del histerismo; y al analizar sus modalidades etiológica y patogénica, expuso el concepto de que tales trastornos son debidos á la intervención de dos factores: un desorden psíquico y una excitación producida por una anomalía funcional ú orgánica-funcional de alguna parte del cuerpo. Entre ellas, y luego de un bosquejo de las secreciones internas del organismo humano, dió la mayor importancia á las de la secreción útero-ovárica, en las cuales atribuye su entender, el determinismo, especial de aquellos síndromes.

Acercá de su tratamiento, lo consideró desde el punto de vista causal en sus aspectos individual y colectivo. Respecto del primero, insistió en

las ventajas de la opotrápia y de la psicoterapia; y en lo relativo al segundo, inquirió las condiciones que debían intervenir, y demostró que la mujer es tanto más normal cuanto más identificada está con el ambiente familiar, de donde inirió la conveniencia de orientar la sociedad de tal suerte, que reservando para el hombre el papel de productor, sea la mujer sobre todo la ordenadora. Anotó las deplorables consecuencias que entrañaría el posible desarrollo de un tercer sexo, ó mejor de un ente asexuado, producto artificial de ciertas condiciones sociales modernas, y proclamó la necesidad de mejorías en el sentido de encaminar á la mujer á la maternidad, reducir el celibato, y abrir á la vez, ante las que á él resulten condenadas, ancho campo de amorosa acción social, en el que, realizando el bien, cumplan con las funciones de la madre. Los numerosos concurrentes acogieron con muchos aplausos la disertación del Dr. Mestre.

Ante numerosa concurrencia, el Dr. Tomás de Lacalle desarrolló en «Ateneo Barcelonés», la undécima conferencia organizada por el «Institut Medic-Social de Catalunya», estudiando el matrimonio de los tuberculosos en su aspecto médico-social y reflejando la triste realidad que como consecuencia del mismo se impone á la observación y á la consideración del médico.

Lamentándose de que no se haya intentado legislar sobre el matrimonio según principios y consejos científicos, demostró la conveniencia y necesidad de hacerlo, especialmente en lo referente al de los tuberculosos, pues no existiendo la garantía de una indefectible inmunidad y careciéndose de medios seguros de preservación del contagio, se realizaría por dicha manera una trascendental acción profiláctica.

Hizo resaltar los peligros que consigo lleva el matrimonio tanto para el enfermo como para el otro conyugue, y así para las generaciones sucesivas y para la sociedad: para el enfermo, por las obligaciones y deberes contraídos, de muy diversos órdenes, que no otra cosa son sino gravámenes de su precario estado de salud; para el otro conyugue, por el inminente peligro de contagio tan frecuentemente observado en la experiencia clínica; para la sucesión por los estigmas transmisibles, por el peligro ineludible sino de la infección, ya en actividad, ya en latencia, á lo menos por la predisposición para sufrirla, efectiva en más ó menos lejano plazo, y para la sociedad, porque su calidad resulta influida por la multiplicidad de seres tuberculosos y tuberculizables, que tales matrimonios le legan.

Puso de manifiesto la necesidad de una intensa acción social que obligue a los poderes públicos a preocuparse del problema tuberculoso, y a legislar sobre el matrimonio de acuerdo con el criterio que la Medicina social impone; y terminó entre aplausos, haciendo fervientes votos para que, percatándose la clase médica de sus altos designios para con la sociedad, no ceje hasta conquistar los derechos, atribuciones y privilegios que con carácter supremo le corresponden.

Una visita a Gabriel Alomar (1)

Con motivo del homenaje que se tributa hoy, con tanta justicia, a Gabriel Alomar, el noble poeta y pensador, es de gran oportunidad conocer algunas de sus opiniones.

Para ello fui a visitarle, llevándole al mismo tiempo el saludo de *El País*, que le admira y le considera como una gloria legítima de la juventud española, esperanza de la patria.

Alomar, cuyo nombre ya parece reflejar la armonía y la pureza de sus sentimientos y de sus ideas, es todavía poco conocido de la generalidad de los lectores españoles. Me parece que aún de los que viven en Cataluña. Sólo una minoría ha saboreado sus exquisitas producciones literarias y las fuertes páginas, exuberantes de lógica y de persuasión, que a los problemas más palpitantes consagra en *El Poble Catalá*, y en *La Campana de Gracia*.

Pero este hombre sincero — rara avis — influye poderosamente en la política catalana y a él se debe principalmente, que la izquierda catalana viniese a sumar sus fuerzas con la conjunción republicano-socialista, iniciando así una aproximación espiritual, de las dos tendencias, castellanista y catalanista, que, últimamente, han hecho estremecer un momento el corazón de la vieja España.

Cuando hablábamos en el reducido y modesto cuarto de la fonda, yo le observaba tenazmente, queriendo bucear en lo íntimo, y él hacía lo mismo conmigo.

Llevados los dos de no sé qué misteriosa telepatía, fuimos, a empezar la conversación por caminos en que coincidíamos.

Yo le interrogué de Mallorca, de las Baleares. Alomar movió tristemente la cabeza. El ha nacido allí, y ama las islas, luminosas y bellas, donde fueron a soñar un poco Alfredo de Musset y Jorge Sand, pero Mallorca sufre esa terrible enfermedad que se llama «cuna del primer ministro», y eso se traduce en desenfrenada idolatría y sumisión a Maura, el soberbio, el de la risa despectiva, en entronizamiento de una repugnante y egoísta burguesía.

Las otras islas, Menorca e Ibiza, gimen en el abandono.

Y Weyler? — dije bruscamente. La condenación de la persona y de lo que había significado y aun signifi-

(1) Con gusto transcribimos de nuestro colega madrileño «El País» el presente artículo, primero, por ir dedicado a un querido amigo nuestro y segundo, para que se vea como nuestros hombres y nuestras ideas son tenidos en consideración y estima en la capital de España.

ficaba, tenía necesariamente que salir de labios del poeta, del hombre culto y bueno. Y yo se la oí, con una gran complacencia, expresada con ardor y con dureza.

Lamentóse Alomar de que se dé en Madrid tanta importancia a la figura del general, y hasta haya quien crea en la posibilidad de que gobierne un hombre cuya mandíbula inferior está tan pronunciada...

—Es que en Madrid, sigue diciendo Alomar, ha faltado, por mucho tiempo, sentido político. Yo creo que la culpa de eso ha sido el haber sentido aquí sus reales la falsa política: la oficial. Pero espero que los obreros de Madrid, con su hermoso ejemplo, conseguirán cambiar el actual estado de cosas.

Estoy admirado, sobre todo, del partido socialista madrileño y de la Casa del Pueblo, de los trabajadores de esta gran urbe. Ambas cosas me parecen un injerto de Europa en nuestro árbol nacional.

Cualitativamente, esta Casa del Pueblo de Madrid es muy superior a la creada en Barcelona por el señor Lérroux.

Por eso quiero yo hacer en mi amada Barcelona, esto mismo que se ha hecho en Madrid, porque, a pesar de ser aquella la poseedora del primer núcleo obrero de España, el socialismo apenas existe. Y la curación de todos los males de mi gran ciudad radica en esa capacitación de los proletarios.

A Barcelona meva, meva ab tots sos pecats!

Escuchando del insigne autor de *La columna de Foc* —maravilloso libro de poesía, de simbolismo, de sentimentalidad—, tan ardiente defensor de la obra amplia del socialismo, hice resbalar la interesante conversación hacia el punto tan debatido del españolismo de Cataluña, y a mí demandó así Alomar:

—Simplémente, me parece imposible que esto se discuta. España será mucho más grande y rica si en ella hay (por lo menos) dos ciudades, es decir, dos focos, núcleos o centros de cerebralismo nacional, irradiadores de cultura. No todo puede reducirse al artificialismo de la capitalidad oficial. Podrá haber inconveniente para Madrid, como rival, en el auge de Barcelona. Para España no. Todo lo contrario. No confundamos, pues, ambos intereses y distingamos entre españolismo y madrileñismo. Esto último sería un regionalismo más.

Yo no creo, en todo caso, que Madrid tenga que sufrir a consecuencia del crecimiento de Barcelona. Las dos culturas son muy personales e independientes. Madrid continuará siendo el foco de cultura castellana, y los elementos de lengua castellana son incomparablemente mayores que los de lengua catalana.

—Entonces su regionalismo de usted... me atreví a insinuar.

—Ah, yo no soy regionalista! — me respondió Alomar atajándose. Soy un convencido centralista. Creo que las capitales (de *capus*) son las encargadas de la función cerebral en los organismos nacionales; y de ahí su efectiva superioridad. Hay que rendirse ante el hecho de que hoy existan en España dos capitales, y, por lo tanto, dos centralismos. Nos obstinemos contra esa realidad. Cautivado, recibía yo la palabra

de Alomar, precisa y cortante, como una halagüeña esperanza para la pobre España; me rendía ante su entendimiento poderoso, pensando que la obra que acometa este hombre en Cataluña ha de ser de una enorme trascendencia.

No pude resistir a la tentación de preguntarle que se propone hacer en Cataluña, y me repuso de esta manera.

—Trabajaré por encaminar, cada día más, el catalanismo en un sentido de izquierda. De un lado, contra aquellas derechas mesocráticas (plebeyas en el fondo), que representan la última resistencia del antiguo regionalismo, ó sea concepto de Cataluña como *fuera*, sustraído a la obra liberal de Europa y de la modernidad, y reservado a la influencia eclesiástica.

De otro lado, contra el pseudo radicalismo de los inmigrados que no han conseguido una *aclimatación espiritual* que los compenetre con la gran Barcelona, y se obstinan en que continúe como mera provincia.

Además, ya sabe usted; procuraré orientar aquella masa obrera en un sentido francamente socialista. Algo de lo tan bien hecho aquí por Pablo Iglesias.

Hablábamos, y hablábamos, sin cesar, de mil cosas distintas. Me repetía Alomar, muy emocionado, que el obsequio que hoy se le hacía lo consideraba inmerecido, y que por ello guardaba eterna gratitud, y habría de considerarse un madrileño más. Pero yo creí oportuno despedirme, porque abusaba de su cortesía.

De pie ya, tendiéndole fraternalmente la mano, en la pequeña habitación cuyas desnudas y blancas paredes tenían la fría y austera severidad de una celda monástica, recordé, al despedirme de Gabriel Alomar, la bella isla mediterránea donde él nació, y donde hace siete siglos, nació aquel caballero libertino, y franciscano contrito, que se llamó Raimundo Lulio, altísimo filósofo.

Alomar me trajo a la realidad, diciéndome cariñosamente:

—Reitere usted mi profundo agradecimiento a *El País*, por sus bondades para conmigo, y ofrezca mis respetos a Castrovido, el admirable español.

FRANCISCO ESCOLA

Extraordinarias fiestas

que se celebrarán en esta inmortal ciudad de Gerona con motivo del XIV Congreso de la Federación Agrícola Catalana-Balear durante los días 15 al 22 de Junio de 1911.

PROGRAMA OFICIAL

Día 18.—A las 9 de la mañana: Cuarta sesión del Congreso de la Federación Agrícola Catalana-Balear, corriendo a cargo de don Narciso Vilaseca y don Tomás de Cendra la disertación de los temas «Albres de ribera» y «Castanyer ó Avellaner», respectivamente.

A las 12: Sardanas en la Plaza de la Independencia.

A las 3 de la tarde: Solemne sesión de clausura del Congreso de la Federación Agrícola Catalana-Balear.

A las 4 menos cuarto: gran corrida de toros en la que se lidiarán 6 toros de la renombrada ganadería andaluza del Marqués de Culla, por los espadas «Morenito de Algeciras y Gordito».

A las 6: Solemne procesión que saldrá de la excolegiata de San Félix.

A las 9 de la noche: Función en el Teatro Principal y conciertos y bailes en las sociedades.

Día 19.—A las 9 de la mañana: Llegada a esta ciudad del «Esbart Catalá de Dançaires» dirigiéndose a la plaza de la Constitución para saludar al Excelentísimo Ayuntamiento, ejecutando alguno de los bailes de su repertorio.

A las tres de la tarde: Concurso provincial de orquestas en el Teatro Principal, adjudicándose los siguientes premios:

Primero, 250 pesetas y Diploma; segundo, 150 id. idem; tercero, 100 idem id., y dos accésits de 125 idem cada uno.

Terminado el concurso el «Esbart Catalá de Dançaires», ejecutará las diferentes danzas de su programa, entre ellas «Ball dels Cascabells», «Ball pla», «Ballet de Deu», «Dança de l'hereu Riera», «La Balangera», «L'Indiot», «Ballet de Montanya», «Ball de Sant Fariol», «Dança y Ball del Ciri», «La Morisca», «Ball Cerdá», «Contrapás del Pallars», «L'Espunyol», «Ball de Punta y Taló», «Galop de Cortesía», «Ball de Plassa ó La Dança d'Arenys de Mar».

A las 6: Solemne procesión que saldrá de la Iglesia Parroquial de Santa Susana del Mercadal.

A las 9 de la noche: Sardanas en la Rambla de la Libertad, por una orquesta de las premiadas en el concurso, organizadas por la Sociedad recreativa «Las Odaliscas».

A las 10: Extraordinario baile en Salón Platea del Teatro Principal que estará ricamente adornado y alfombrado.

Día 20.—A las 11: Sardanas en diferentes sitios de la ciudad, ejecutadas por las orquestas que habrán tomado parte en el concurso.

A las 4 de la tarde: Gran festival infantil en los jardines de la Dehesa, en el que tomarán parte varias orquestas, coros y la banda del Regimiento de Asia, adornándose debidamente con banderas y gallardetes, é instalándose 4 kioscos y un Teatro para funciones de «Putchinel-lia (IV Gats)»; se elevarán globos aerostáticos y se dispararán fuegos artificiales y japoneses, terminando con la iluminación del jardín y paseo con numerosas luces de bengala.

A las 9 de la noche: Gran función en el Teatro Principal y funciones, conciertos y bailes en las Sociedades.

Día 21.—A las 9 de la mañana: Llegada a esta ciudad de la «Schola Choral de Tarrasa», que será recibida por las sociedades de esta ciudad, Banda militar y la Comisión de festejos, dirigiéndose seguidamente a saludar al Excelentísimo Ayuntamiento, cantando en la plaza de la Constitución una pieza de su repertorio.

A las dos de la tarde: Gran función en el Teatro Principal, en la que la Schola Choral de Tarrasa dará a conocer sus trabajos de gimnasia rítmica, cantando, además la sección de su Orfeón, las mejores obras de su repertorio y tomando parte todo el personal de la Schola.

A las 9 de la noche: Función en el Teatro Principal y conciertos, bailes y funciones teatrales en diferentes sociedades.

Día 22.—A las 11 de la mañana: Sardanas en la Rambla de Alvarez.

A las 12: Concierto por la banda militar en la plaza de la Constitución.

A las 4 de la tarde: Gran festival popular en la plaza de Toros de Santa Eugenia, bajo el siguiente programa:

«Concurso de Sardanistas» con premios en metálico de 75, 50 y 25 pesetas a la colla que más se distinga a juicio del jurado.

Tomarán parte en el festival, las sociedades corales de esta ciudad, la banda militar y orquestas.

A las 6: Procesión de la octava de Corpus en la Santa Iglesia Catedral, con asistencia del Excelentísimo Ayuntamiento.

Notas.—Para surtir de Hores a los concurrentes a la «batalla», se instalarán en el interior del Paseo varios puestos de venta.

Para los diferentes concursos que se celebrarán se han redactado separadamente los respectivos programas especiales para el régimen de los mismos.

Las Compañías de Ferrocarriles han establecido billetes reducidos, valederos para todos los días de las fiestas.

La Comisión se reserva el derecho de modificar cualquiera de los números del anterior programa, si a ello le obligaran circunstancias imprevistas.

Gerona, Junio de 1911.

Anuncios oficiales

EDICTO

Don Arturo Vallés y Rigau, alcalde constitucional de la inmortal Gerona.

Hago saber: Que con arreglo a lo que dispone la Real orden de 27 de junio de 1903, los mozos que deban ser comprendidos en el alistamiento del año próximo de 1912 y hayan de alegar alguna de las excepciones del artículo 87 de la ley y necesiten justificar la ausencia de ignorado paradero, por más de diez años, de sus padres ó hermanos, deben presentarse en esta alcaldía durante todo el presente mes de junio para incoar, con seis meses de anticipación, el oportuno expediente de ausencia que previene el artículo 69 del Reglamento para la ejecución de la vigente ley de reemplazos; advirtiéndoles, que de no efectuarlo en este plazo, les pasará el perjuicio correspondiente.

Lo que hago público para conocimiento de los interesados.

Gerona 1.º de junio de 1911.—Arturo Vallés y Rigau.

Desde Caldas de Malavella

Continuaré dando a conocer a los lectores de CIUDADANIA y en particular al M. I. S. Gobernador de la provincia, otro atropello cometido por nuestro alcalde don José M.ª Mir burlando todo lo legislado y queriendo que impere sólo su voluntad y su autoridad de alcalde, atropellando siempre la razón cuando el no la ve con buenos ojos. El caso es que hace unos dos meses vino en esta villa a establecer una carnicería el vecino don Jaime Jou, y como que este señor no puede sacrificar una ternera diariamente, hay otro carnicero y a la vez concejal, que le ofreció darle la cantidad de carne que necesitase para la venta de su establecimiento, pero esto ha sido solamente de seis a

ocho veces el facilitarle la carne, cuando de repente el carnicero concejal le dijo que no quería hacerle más carne y en cambio la facilitaba a otro carnicero, con el agravante que un día para salir del compromiso que tenía el señor Jou, fué á casa el concejal mentado, diciéndole le vendiese dos libras de carne de ternera pagándoselas al precio que ha establecido á los consumidores y también se negó á vendérselas; en este estado acudió el señor Jou al Ayuntamiento explicando el caso que le pasaba con su colega y manifestó á dicha corporación que el entraría carne de Gerona á otro sitio, siempre pagando los derechos que hay establecidos en el Matadero de esta villa y el Ayuntamiento en pleno se negó á tal petición, alegando que no podía entrarse ninguna clase de carne que no fuese sacrificada en el Matadero, amenazándole que si no lo ejecutase se le multaría y á la vez se le decomisaría la carne que se atreviese entrar. Desde cuando señor alcalde se puede negar la entrada de una carne que ya viene reconocida facultativamente y ha pagado los derechos de matadero y consumo y los paga por segunda vez al entrar en esta villa y se presta el señor Jou á que sea nuevamente reconocida por el señor veterinario en funciones? Esto da á entender que no es más que una martingala hecha con el concejal carnicero señor Barris, á fin de fastidiar al señor Jou para que no pueda luchar en el negocio con el aludido señor Barris, y el nuevo carnicero se aburra y tenga de levantar el domicilio y campar á sus anchas el concejal protegido por V. Hay cosas señor Mir que se hacen con disimulo pero esta se ha visto palpablemente que V. se había propuesto proteger á uno y arruinar al otro, pero como las leyes no las han hecho expreso para V. no tiene más remedio que bajar los humos y dejar entrada á la carne que el señor Jou necesite para su comercio, en el bien entendido de pagar siempre los derechos que se han de devengar á su entrada, no queriendo defraudar en lo más mínimo la caja

municipal. Otra pregunta se me ocurre hacer al señor alcalde. ¿Por qué motivo entran los establecimientos Balnearios la carne de ternera que necesitan, sin pagar ningún derecho y el señor Jou que no quiere defraudar en lo más mínimo la cantidad de carne que entre para su tienda, á este se le quiere prohibir la facultad que tienen los que la entran sin pagar? Vaya señor alcalde quedarse á casita y basta de caciquismo, si los zapatos de la alcaldía le vienen grandes, déjalos V. poner á otro concejal de más juicio, y el pueblo saldrá más beneficiado dándole las gracias por tan laudable proceder, toda vez que le he llamado la atención distintas veces sobre el abandono que tiene de todos los servicios municipales; y no se descuide señor alcalde que ya que hasta ahora el vecindario ha sido siempre sufrido y pacífico, debido á tanto abandono, hoy la cosa va tomando otro cariz, á consecuencia del caciquismo implantado por V. cuya responsabilidad á su tiempo, recaerá sobre su persona y sus compañeros de consistorio. Tampoco estará de más que de á conocer la vida y hazañas del actual aguacil municipal don Narciso de Palol, este caballero que posee un título de nobleza, ó sea el de, cuyo título no está adecuado á su modo de proceder, pues éste continuamente se está extralimitando en sus funciones y muchas veces sin estar delegado por la autoridad hace alarde de mando y quiero, como si no supiéramos á donde llegan las atribuciones de un aguacil, y que de este señor dado sus bravatas el vecindario está de él hasta la coronilla y lo que debe de procurar que la situación no se le cambie, que el día que llegue esto á suceder ya pueda despedirse de la casa ayuntamiento donde prevalecerá ley distinta, y su empleo lo ocupará otro individuo licenciado del ejército por merecerlo mejor que el que hoy lo desempeña, y este de Palol no le quedará otro remedio que empuñar de nuevo la laza (vulgo fanga) ya que sirve más para agricultor, dada su fenomenal robustez, que para desempeñar el cargo de aguacil municipal.

Caldas de Malavella 16 junio 1911.
— Juan Guillayn Casas.

PUBLICACIONES
GUIA DE GERONA. — Dalmau Carles y C.ª, editores.
 Perpignanengas. — Poesies de Albert Saisset. — Biblioteca popular de l'«Avenç». — De ambos libros nos ocuparemos extensamente en el número próximo.

Noticias
 El sábado día 10 del corriente nuestro director dió una conferencia sobre el tema «Psicología de la gent de bé» en el «Ateneo Pi y Margall» de La Bisbal.

La sala de actos del Ateneo estaba atestada de concurrentes, los cuales escucharon al conferenciante con religioso silencio, interrumpiéndole á menudo con sus aplausos y ovacionándole al final con entusiasmo. Presentó el conferenciante, con breves y escogidas frases el digno presidente de aquella entidad Sr. Corbere.

De la importancia y finalidad de la conferencia podrán juzgar nuestros lectores, pues en la edición de hoy empezamos á publicarla como á folletín.

Agradecemos infinito el título de congresista que con un atento B. L. M. nos ha enviado D. Andrés Tuyet y Santamaría individuo de la «Federación Agrícola Catalana-Baleara» para el XIV Congreso que la misma celebra en Gerona estos días.

Daremos cuenta de las importantes tareas realizadas en dicho Congreso en la edición próxima, pues á la hora de entrar ésta en máquina, no ha terminado todavía la discusión de los temas.

Así mismo agradecemos la invitación de don Arturo Valls y Rigau alcalde de esta ciudad, para asistir á los festejos que en honor á los congresistas se celebrarán mientras duren las tareas del Congreso.

Con inmensa satisfacción partici-

pamos á nuestros lectores haber sido absuelto por el Consejo Superior de Guerra y Marina nuestro director P. Bertrana en la causa que se le seguía por la ley de jurisdicciones como á consecuencia de un escrito copiado de «Vida Socialista».

En la batalla de flores que tuvo lugar en el paseo central de la Dehesa fueron premiados los carruajes siguientes: 1.º «Juventut» del señor Norat; 2.º Barca de vela de don Salvador Plaja; 3.º Cesta de la señora Marquesa de Ballgornera; 4.º Arado de don Andrés Tuyet; 5.º Agricultura de doña Raymunda Crehuet.

Los premios de bicicletas se repartieron de este modo: 1.º Pajarita montada por Joaquín Amigó; 2.º Aereoplano por Francisco Boix; 3.º Mariposa por Julio Canet.

A causa de haberse despedido varios cajistas de la imprenta del señor Simó para ir á trabajar en la del Hospicio donde se confeccionan las listas electorales nos ha sido imposible publicar el número de nuestro periódico correspondiente al pasado domingo. Rogamos á nuestros abonados nos dispensen que por nuestra parte procuraremos resarcirles en alguna ú otra forma.

Un periódico de Madrid da cuenta de una interesante conferencia dada por la señorita Marta Grau en la asociación de divulgación artística, basada sobre las danzas catalanas, en particular sobre la sardana ampurdanesa, y al hacerlo nos habla de la brillantez de palabra y de la oratoria correctísima que la señorita Grau posee.

Unimos nuestra enhorabuena á la del colega y deseamos mucha suerte á nuestra inolvidable amiga.

Con motivo de las actuales ferias, el Centro Unión Republicana ha organizado un concierto y baile para hoy domingo á las 9 de la noche, habiendo sido contratada para su ejecución la aplaudida orquesta «La Principal» de Cassá de la Selva.

Los hijos del difunto Juan Ginesta, dueño que fué de la antigua casa Falcó de la calle de Mercaders (a) Neu, de esta ciudad, nos comunican que ellos continúan la representación de la misma casa, como su padre y que no es cierto que hayan abandonado el negocio como se susurraba.

El resultado de las carreras de tiro ligero celebradas el jueves próximo pasado en la Dehesa ha sido el siguiente: Premios:

- 1.º José Ensesa y C.ª, 11 m. 43.—
- 2.º Pedro Plans de Celrá, 13 m. 2.—
- 3.º José Ensesa y C.ª, 12 m. 25.—
- 4.º Pedro Plans de Celrá, 13 m. 40.—
- 5.º Antonio Turón, Gerona 13 m. 30.—
- 6.º Lorenzo Carreras, Sarriá 14 m. 8.—
- 7.º Joaquín Alcalde, Salt 14 m. 8.

BRIKETT El rey de los aperitivos
 Véase el anuncio en cuarta página.

— Pídate **Sal Vichy-Etat**, para bebidas, **Comprimidos Vichy-Etat**, efervescentes, y **Pastillas Vichy-Etat**, en sus envases de origen. Rehúlese toda imitación.

Espectáculos

COLISEO IMPERIAL

Hoy sábado Reina Jove. Programa variado de cintas.
 Mañana «El correo de Lyon», las «Hermanas Gómez».

Lunes Beneficio y despedida de las «Hermanas Gómez».

CINE GRAN VIA

Gran éxito de Fontsolá. Cambio completo de programa.

Lunes debut del célebre ventríloco Mirall.

Imprenta Eusebio Simó. — Gerona

«L'Intervenció d'Europa al Marroc; paper que hi desempenya Espanya segons els documents del llibre roig.»

Conferencia donada per D. Pere Corominas, á l'Unió Republicana, el dia 29 de Abril de 1911.

minar la opinió anirem, més enllá no, perquè ont no hi anem nosaltres no volem que hi vagi ningú. Empleiem tots els medis mentres nosaltres, diputats, poguem dirigir-la, però llençar al poble a la presó y a la barrica no ho farem, sinó en el cas de que darrera de la revolta hagi de venir definitivament la victòria. He dit. (Ovació perllongada.)

Psicología de la gent de bé.

Conferencia llegida al «Ateneo Pi y Margall» de La Bisbal la nit del 10 de Juny de 1911 por D. Prudencio Bertrana.

Ciudadans de La Bisbal; gent de l'Empordá:

Heus aquí que a l'últim hem pogut fer nostre coneixensa; els entrevancs que s'oposaven a que jo complís la promesa de venirvos a parlar han desaparegut, y aquí'm teniu.

Mon goig es gran, perquè a l'hora que'm trobo entre nobles fills d'aquesta terra, la més franca y la menys fanática de Catalunya, em trobo també entre republicans, y republicans de bona lley, car llur mestre es el mestre de tots y llurs doctrines integren poc o molt, tots els pogrames dels demés partits que formen la gran familia republicana.

Sols lamento que aqueixa conferencia, per no aplassarla més y no deixar-la per l'ivern, sigui una furiosa improvisació, en la qual no diré pas tot lo que hauria volgut dir ni tot lo que el tema convida a explicar, y jo desitjaria oferirvos am tot el mètode, am tota la elocuencia que vosaltres us mereixeu. Ara, tal com vinc preparat, portó sols uns apunts, uns

2. FOLLETÓ DE CIUDADANIA

notes, deslligades y pobres, ja que no he tingut temps de vestirles com caldria.

No espereu pas oír parrafadas brillants, ni conceptes atrevits, ni prodigis de erudició; jo us diré bonament, com solo dirhe als amics més amics, lo que les meyes observacions personals m'han dictat, lo que el meu cor ha sentit, y lo que la meva inteligencia, apressada, ha elaborat entre els afers cotidians.

Soc fet lo que he pogut; y sols pensant amb aixó y am l'indulgencia vostra m'atreveixo, no sense un poc de rojar a les galtes, a seguir llegint aquest feix de paperam, escrit en dues nits.

Y bé, aném al grá. Crec que tots sabeu què vinc a parlarvos de la bona gent; lo que no, sabeu, ni hauriu pogut may endevinar, es que us vinc a parlar mal de la bona gent.

La claretat exigeix que us defineixi primer, que es lo que jo entenc per bona gent. Sense aquesta aclaració previa, vosaltres podriau creure que jo soc un anticrist enviat del infern pera acabar de pervertir a l'humanitat ja prou en camí de perversió, ja prou minada, corcada y desencreguda per l'esperit del sigle, que'n res s'assembla a l'Esperit Sant. La meva quimera a la bona gent pervé

PRUDENCI BERTRANA 3

no del la meva maldad, sinó de la fe, no del meu desesper sinó de la meva esperansa; no detesto a la bona gent per lo que fan, sinó per lo que deixen de fer, no'ls anatematizo en nom de una moral nova sinó en nom de la vella moral que ells, la gent de bé, monopolisen dintre casa llur sensa que'n deixin escampar mica pel defora on certament fa molta falla.

Aixó es un poc estrafalari y m'apresso a definir la bona gent pera que si algun malentés hi ha es desfasí pronte. No'n caldria d'altre sinó que fins entre'ls bons republicans empordanesos, el meu nom despertés recels y la meva personalitat fos tinguda com a perturbadora d'animes candies y families reposades.

Pertanyen a la bona gent aquells que son virtuosos sensa heroisme, que no pequen porque no'n senten la necessitat, que dominen facilmente les passions porque no'n tenen de passions; gent feta de pasta de agnus, qui entre els atavismes, l'anèmia y la resignació els caldria un gran esforç de voluntat pera tixir del camí planer y revelar-se contra lo lligistat per Deu o per l'Esglesia. Pera cometre algun mancament es necessita certa energia y la bona gent no'n te de aixó, s'acomoda am facilitat a tots

4 FOLLETÓ DE CIUDADANIA

els codigs perquè llurs aspiracions es reduixen a viure en pau dintre y fora de casa llur, curant de llurs interessos y de la salvació de l'ànima, perquè están convensuts que a fora d'aquests dos egoismes, el material y l'esperitual, en el mon no hi ha pas res que valgui la pena de preocupar-los. Metòdics, precavuts, grisos, sotmesos a tots els formalismes y a totes les preocupacions, ells no reneguen ni quan se piquen els dits amb un martell y no s'exalten per res del mon, doncs l'exaltament produeix trastorns y el trastornarse está fora de llur programa y de llur idiosincracia.

Aixís trobariem families d'aqueixes que pertanyen a la bona gent, en les quals s'ha produït el rar fenomen de no-haverse sentit una paraula més alta que l'altra durant mols anys dins llur casa ordenada y apacible.

Dues, tres, quatre generacions han transcorregut sensa que les veus de llurs individus munteessin per sobre el to regular y seriós propi dels homes raonables. El metòdisme més estret ha prevaleçcut malgrat els sacudiments de les idees y de les lluytes modernes. En els llindars de les cases pairals, y en altres llindars de altres cases que no son pairals, pero que son habitades per gent de bé,

Fotografía de J. Llinás

Calle Gran-Vía, bajos.--GERONA

ARTE MODERNO

Si gusta del arte fotográfico, seriedad, prontitud y esmero en los trabajos, honre con su visita la FOTOGRAFIA DE J. LLINÁS, en la seguridad de quedar complacido.—Especialidad en AMPLIACIONES, REPRODUCCIONES Y RETRATOS de todas clases. Por cada media docena de retratos se regalará una ampliación.

Pedid en los Cafés
el Rey
de los Aperitivos

BRIKETT

De puro Moscatel.
Tónico, reconstituyente, es
de fino paladar, y abre
en realidad el apetito.

Lampistería y Ferretería
Almacén de Camas y Somiers
Alberto Balari

Rmbla de Alvarez, 1 y Plaza de la Constitución, 10
GERONA

PEDRO ESTARTÚS ERAS

ABOGADO de los Colegios de BARCELONA y GERONA

CALLE DEL NORTE, 1; BAJOS.—GERONA

Consultas y demás trabajos de abogacía a precios reducidos,
para los asegurados a LA PREVISORA

EL PROBLEMA DE IBERIA

Teófilo Braga

(Presidente del Gobierno provisional de la República portuguesa)

FOLLETO DE ACTUALIDAD

PÍDASE EN EL KIOSCO DE MARULL
PRECIO 15 CÉNTIMOS.

Para los pedidos dirigirse a Don Lucas Tortellá, calle de Vila y Vila, 95, BARCELONA.

Advertimos á nuestros lectores que han quedado completamente agotados los ejemplares de la novela

Josafat

de Prudencio Bertrana

LA PREVISORA

Dirección: Montesión, 19, 1.—Barcelona

Seguros sobre enfermedades, imposibilitación, parto de mellizos y defunción

Constituida con arreglo á las Leyes Vigentes.—Queda hecho el depósito legal.

Es el Seguro mas popular por sus tarifas.—Las enfermedades se pagan por todo el tiempo de su duración, escepto las crónicas y de cirugía menor

Tambien se abonán las recaídas.—Director-Abogado: D. Pedro Estartús Eras

Representante en Gerona:

Don Rafael Estartús Tubert

(Este anuncio ha sido aprobado por la Inspección general de Seguros.)

Prima mensual	ENFERMEDADES DE			IMPOSIBILITACION mensual	PARTO DE MELLIZOS mensual		DEFUNCIÓN
	MEDICINA DIARIAS	CIROJÍA MAYOR DIARIAS	CIROJÍA MENOR DIARIAS		Ptas.	Cts.	
60	1 50	2 50	75	10	12	50	15
20	3	2	50	20	25	—	30
75	4 50	3	25	30	37	50	45

Para contratar un seguro debe haberse cumplido 14 años, no exceder de 45 y disfrutar de buena salud.